

gratuité n'ait ralenti le zèle des maîtres. Ils n'ont pas, comme jadis, un intérêt direct à ce que tous leurs élèves apprennent quelque chose ; ils sont de plus en plus tentés de s'occuper particulièrement de trois ou quatre écoliers capables de leur faire honneur, et négligent volontiers le reste de leur classe. Et ainsi il s'est trouvé que la loi nouvelle allait contre son but. C'est quelquefois le sort des lois jacobines, des lois conçues dans la méconnaissance des conditions de la réalité. »

#### Pèlerinage au Mont Saint-Michel

L'année dernière les lecteurs de la *Semaine Religieuse* ont bien voulu m'accompagner à Fourvières, à Ars et à la Sainte maison de la sainte Vierge à Lorette. Aujourd'hui si la chose leur plaît, allons dans un des plus jolis coins du monde, dans le beau pays de Normandie, d'où viennent, en grande partie, nos ancêtres au Canada.

Un récent voyage fait à travers ces sites inoubliables, me permet de rafraîchir les souvenirs de ceux qui ont eu l'avantage de visiter ces lieux, tout en remuant délicieusement mes impressions d' alors.

C'est grâce à ces circonstances que j'ai pu voir Granville, petite ville très originale, adossée au roc. Telle vous l'avez connue autrefois, telle on la retrouve aujourd'hui, fidèle à ses traditions et à ses franches allures. Fière du passé, Granville n'a pas même daigné modifier le nom de ses rues, pour les affabler, comme la mode en est aujourd'hui, d'appellations peu justifiées. J'ai donc pu saluer la vieille rue des Juifs, la rue du Pont, la rue des Moulins, et plus loin dans la Haute-Ville, la rue Saint-Jean, la rue Notre-Dame et enfin la rue du Nord, vrai chemin de ceinture au-dessus des escarpements du roc. En flânant sur le *Cours Jouville*, j'ai pu voir, toujours à leur place, sur les bords du Bosq, ce double rang de laveuses qui, de temps immémorial, paraît-il, blanchissent à coups de battoir le linge des bourgeois, tout en noircissant à coups de langue leurs concitoyens : le tout, bien entendu *ad majorem Dei gloriam*.

Et qu'elle m'a paru belle, la vieille église, perchée sur ce sommet rocheux, où le vent fait rage nuit et jour, mais qui se rit du vent sous son impénétrable armure de granit !

Du haut de cette citadelle bâtie par la nature, je domine le port, que le gamin de huit à dix ans arpente des heures entières, guettant le départ ou l'arrivée du petit vapeur *Comète*, qui va à Jersey ou en revient.

Granville : Départ à 8 heures du matin et en route pour Coutances, Avranches, Pontorson et le Mont Saint-Michel. Ce qui